

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23

Mahón, lunes 21 de Diciembre de 1903.

N. 6734

SECCIÓN POLITICA

Los aciertos del jefe

Como solo dos veces he saludado á Salmerón, ni tengo el gusto de ser amigo suyo, ni está él en situación de dispensar mercedes, ni cuando venga la República, por pronto que ello ocurra, me cogerá en España, bien puedo ahora decir cuanto deseo en elogio del jefe de los republicanos. Por temperamento ó porque no encontrara qué—esto es lo más probable,—casi nunca elogió á ningún político. En los días que corren, ante los espectáculos que se suceden, siento, en cambio, casi necesidad de alabar á este hombre que, antes de ir á la dé hecho, tan profunda revolución está causando en las costumbres de la política española.

Por tal alteración y como innovación en las costumbres; por este «puede ser» á que Salmerón convierte cosas antes miradas como de imposible planteamiento, la figura del jefe se destaca á mi vista cada día con más claro relieve y más visible fuerza.

Ruiz Zorrilla, por quien no logré nunca sentir admiración, y Pi y Margall, el grande hombre á quien admiro tanto, nunca consiguieron objetos que hoy tan sencillamente realiza Salmerón. Exclamaba su protesta de tal manera Ruiz Zorrilla, que la apuntaba él mismo. «O la revolución ó nada». Y se quedaba en nada, porque no efectuaba la revolución. Seguía tan escuetamente Pi y Margall su concepto evolucionista, que la batalladora tribuna parlamentaria fué casi siempre para él púlpito ó cátedra; pocas veces trinchera.

En cambio Salmerón, con justo oportunismo, mete en un bloque todos los procedimientos. El irá á la revolución; mas si ella aun no es posible, ¿por qué no abreviar este camino con la propaganda de los mitins, en la urna electoral, en el retraining, cuando convenga en el irreductible ataque parlamentario, cuando sea menester?

Dos cosas necesita un jefe para reunir incondicionales que le sigan, bien por admiración, bien por sometimiento y vencimiento: autoridad y acierto.

La autoridad la ejerce Salmerón, y como en tiempos de lucha es necesario: dictatorialmente. Véase sino el párrafo comentadísimo de su último discurso, conteniendo con Maura. Véase sino su voluntad impuesta para la obstrucción á Villaverde, aun contra el voto de importantes individuos de la minoría.

Su acierto está en la caída de Villaverde, que ha sido triunfo de Salmerón, de él solo.

Todos creímos siempre como no era posible en nuestros Parlamentos, for-

mados para la monarquía, ninguna obra de finalidad y resultado revolucionarios. Los hechos daban la razón á este pensar. Hasta que Salmerón ha sido jefe y ha podido imponerse como jefe, ¿qué era la minoría republicana en el Congreso? Produjo muy brillantes arengas, hizo discursos muy hermosos, pero ¿qué batallas ganó, qué adelantó en sentido revolucionario, qué ministerio echó por tierra? ¿Qué era la minoría republicana en el Congreso? Una fórmula no solo inofensiva sino hasta conveniente para el equilibrio parlamentario; y así lo declaraba Cánovas, quien nunca quiso discutir sin la minoría republicana enfrente, á la cual consideraba, no como á quien pide responsabilidad, sino como á quien la comparte.

Acierto de Salmerón es haber concluido con tal estado de cosas. La minoría republicana es desde hoy directora también de la vida del Parlamento. Ella impedirá tal ley; ella derribará tal ministerio; ella impondrá al poder moderador tales caminos en que no pensara. Ella se hará sentir, no sólo en el «Diario de Sesiones», sino más alto; cada vez más alto y cada vez más cerca.

Otro acierto de Salmerón es ese párrafo de su último discurso que hemos citado ya. ¿A quién en él conminaba el orador?—«A mí, no; á mí, no; á mí, no»—dicen todos. Haber logrado tal unánime contestación, ya prueba (y no hay que decir más) que fué bien hecha la advertencia.

Aunque parezca paradoja, es á las clases conservadoras, á las gentes no revolucionarias, á quienes interesa en primer término tal actitud de Salmerón. Quien somete á los propios; quien vence á los contrarios, sin tener aún sino una autoridad moral y ninguno de los medios defensivos y coercitivos del jefe de un Estado, es una garantía para mañana. Quien hoy sabe imponer su autoridad, sabrá fundar y sostener una República de orden. La pregunta eterna, y pregunta fundada, hecha mil veces hasta por ardientes revolucionarios siempre ha sido: «La República, bien. Pero ¿y el hombre para ella?» Esto es: ¿y el carácter y la firmeza y el tesón y la inquebrantable voluntad y el plan decidido?

Hasta la fecha todo eso se va viendo. No hay tanto espacio desde marzo hasta hoy. Desde entonces acá Salmerón no se ha movido mucho, tal vez hubiera resultado moverse inútilmente; pero ahí están las elecciones generales, ahí están las elecciones municipales, ahí podéis ver la crisis última...

El viejo «jefe va á armarla» que nos regocijaba de muchachos, porque ello era motivo de que las madres no nos mandaran á la escuela, ya no asustaría á nadie; no conduce el motín sino á causar víctimas inútiles; los gritos cuando se casa el conde de Caserta no

producen sino unos cuantos palos, poca intranquilidad y algunos días de huelga universitaria... Pasa todo esto y todo queda en paz. En cambio, esa numerosa minoría republicana del Congreso es espina clavada en la entraña de los monárquicos, y esa caída de Villaverde es un aviso para quienes creían que nombrar ministros no encontraba otros muros que los de la propia, caprichosa, pero soberana voluntad.

Así, con hechos importantes y con garantías y fianzas para todos, vase caminando al suceso decisivo; y cuando llegue éste, ni será una perturbación, ni una sorpresa, sino el advenimiento lógico de algo que supone prepararse.

Para esto trabajan sin duda todos los republicanos; mas no solo se va debiendo principalmente á un hombre, sino que es conveniente para la idea misma, que conste así, que se declare así, que se pregone así.

Los poderes por venir y los nacientes necesitan, por hoy todavía, de un hombre y de un nombre que los simbolice. Salmerón ha probado que él debe ser, que él ha de ser, ese hombre. Y así, no sus correligionarios, que desde marzo le atacaron, sino los enemigos, y los indiferentes, y los que sin ser una ni otra cosa, ni aun nos llamamos Pedro en la política, podemos exclamar viendo la obra de Salmerón, como aquellos marinos de la corbeta «Claymore» en el 93 de Víctor Hugo:—La revolución ya tiene un jefe.

CLAUDIO FROLLO.

La campaña contra Maura

Es lógico que los republicanos combatamos á sangre y fuego á Maura y su gobierno. Es Maura un reaccionario convencido, un neo católico furibundo, un formidable enemigo de nuestras aspiraciones, nuestras convicciones y nuestros ideales más queridos. Cree Maura en la Monarquía borbónica y en el ultramontanismo. Ajusta su conducta á las creencias. Su fe está en sus labios y en su corazón. No miente, no finge, no es hipócrita, sino que tiene la vanidad y hasta la soberbia de confesar y practicar públicamente aquello á que rinde fervoroso culto en su conciencia. Estamos obligados á odiarle los republicanos, es nuestro deber oponernos á su obra, hacerle guerra sin cuartel, concitar contra él la animadversión del país, demostrar lo funesto de su política, amontonar obstáculos en su camino, trabajar para que fracase su obra que no puede ser buena, que ha de resultar dinástica, jesuítica, antipatriótica.

Para combatir á Maura podemos invocar que él es y representa y lo que nosotros somos y representamos. Sus ideales y nuestros ideales están en oposición completa. Entre sus aspiracio-

nes y las nuestras media un abismo. Aborrece él con toda su alma lo que más queremos nosotros, y odiamos nosotros con odio inextinguible aquello que él prefiere á todo. Lo que nosotros juzgamos bueno y salvador, lo considera él pernicioso y abominable. Separádoños en el terreno político y en el problema religioso principios y opiniones irreductibles, ¿cómo no hemos de estar frente á frente? Nuestra oposición, la oposición de los republicanos á Maura, es lógica como hemos dicho, y además de lógica es moral. ¿Quién podrá atribuirle á fines vergonzosos, ruines, inconfesables? ¿Quién podrá tacharnos de hipócritas, de falsos, de insinceros?

Pero no somos los republicanos los que más cruda guerra hacemos á Maura, no! Desde el campo dinástico, desde la cloaca de la Restauración, se le combate con más saña, con mayor furia, con armas de peor especie. ¿A título de qué principios? ¿En defensa de cuáles soluciones? Si alguna diferencia existe entre Maura y Moret, Montero, Canalejas, Villaverde, y demás primates de las banderías dinásticas, es á favor de Maura. Esto practica lo que cree sinceramente: aquellos son excépticos y practican y han practicado lo mismo exactamente que Maura y algo que Maura no ha querido autorizar, porque no es palaciego, porque no es cortesano, porque es digno.

Maura sirve á los «Luises», á las congregaciones, á la teocracia, al ultramontanismo. Los otros, desde Moret á Montero, han puesto á los pies del Papa la soberanía y la dignidad del Estado; han sido humildísimos siervos del Vaticano, fomentadores del carlismo sin don Carlos, enemigos de la libertad disrazados de liberales y demócratas. Ningún bando dinástico se ha opuesto formalmente al clericalismo, ningún bando dinástico hará nada que desagrade al Vaticano. Esta es la realidad, lo que los hechos enseñan, lo que no puede borrarse con vanas palabras y ridículas declamaciones.

Lógicamente, honradamente no puede, pues, justificarse la campaña de los dinásticos contra Maura, porque Maura no es desde ningún punto de vista político, religioso ó social, más reaccionario «en los hechos» que los demás personajes dinásticos. Es más sincero, es un creyente que hace alarde de sus convicciones. ¿Por qué le combaten sus propios correligionarios en monarquismo? ¿Que misterios son esos? ¿A que obedece la tremenda campaña que muchos periódicos borbónicos han emprendido contra él?

Si se hubiera combatido con tanta saña á los autores y á los cómplices de la traición, mediante la cual, Cuba, Puerto Rico y Filipinas pasaron á poder de los yanquis, más de un ministro hubiera ido á la horca, y algo de lo que pedía en el Senado el conde de las Almenas habríamos visto.

¿Por qué, repetimos, se combate á Maura desde el campo dinástico?

Acaso acaso suprimir el fondo de reptiles tenga peores consecuencias para un ministro español que arruinar la patria, deshonorarla, traicionarla, venderla y desmembrarla.

No nos contraria ni perjudica la campaña de los dinásticos contra el actual ministerio. Nos favorece, porque la causa republicana está mejor servida por cortesanos como Villaverde y García Alix. Más nos repugna la hipocresía de los pseudo-liberales dinásticos.

(Mercantil Valenciano).

Camarilla clerical

Tiene mucho que leer y más que meditar el artículo «El general cristiano», que publica el *Diario Universal*, del cual artículo reproducimos los siguientes párrafos:

«Nuestros colegas han detenido poco su atención en el nombramiento de jefe del Cuarto militar del rey hecho á favor del general Polavieja. Para nosotros tiene mucha importancia. Constituye, á nuestro juicio, un grave error en que ha incurrido el gobierno con daño de los prestigios de la monarquía. Porque el ministro de la Guerra, al aconsejar á S. M. ese nombramiento, ha olvidado estados de la conciencia pública, significación de las personas y conveniencias de momento que de ningún modo se debían desatender.

Es inútil desfigurar los hechos. La mucha consideración que el jefe del Estado nos merece y la sinceridad de nuestros sentimientos monárquicos, demostrados en estas columnas tantas veces como ha sido preciso, exigen de nosotros en estos asuntos, no el disimulo, sino la verdad. Y la verdad es que corre por ahí, entre las gentes distanciadas de la Monarquía y entre aquella parte de la opinión más ignorante de la realidad de las cosas públicas, la creencia de que el ambiente palatino es hostil á las tendencias y convicciones liberales, y si no tanto, por lo menos que es más simpática y propicia la acogida á todo lo que lleve un sello clerical y un espíritu reaccionario, tomados como están los caminos que conducen al ánimo y al pensamiento de S. M. el rey por personajes de significación ultra-conservadora.»

Y el error aparece más grave cuando se considera la situación de las cosas. Por una parte, se halla planteado en España el conflicto religioso, ante el que los gobiernos necesitan esforzarse para que el Trono aparezca absolutamente neutral. Por otra, entre los servidores cercanos al rey abundan personas cuyas ideas explican los celos del espíritu nacional. Está, en sitio muy preeminente, el duque de Sotomayor, caballero cumplidísimo, pero compañero y amigo de los Pidales, de cuyas convicciones participa; está el señor González de Castejón, hermano del marqués del Vadillo, perteneciente á la extrema derecha de los conservadores; está el Sr. Loriga, militar muy culto, pero tildado de clerical; está como secretario, el Sr. Merry del Val, hermano del Secretario de Estado de la Santa Sede; y por si acaso era poco, añádesese ahora el general Polavieja. Preciso es convenir en que, serán injustificadas las sospechas de parte de la opinión, pero se explican fácilmente.

Reconocemos que de circunstancias de esa índole es difícil que se escapen siempre las instituciones hu-

manas. Pero no podemos prescindir de recordar la práctica inglesa de que acompañe al cambio de política el cambio de personal palatino, sin excluir á nadie; y si introducir esta regla produjo mortificación á la reina Victoria y exigió firmeza en Distraeli, el andar de los tiempos ha demostrado que de ella se derivan beneficios para la monarquía ensaltecendo su prestigio, y generalizando la libertad de su ánimo.»

Por ser materia de suyo, escabrosa y escabrosísima tratada en *El País*, no comentamos los conceptos del colega dinástico.

Únicamente le preguntaremos si está seguro de que el ministro de la Guerra aconseja el nombramiento del general Polavieja.

Nos place que haya monárquicos que no confundan el monarquismo con el cortesatismo, y en este sentido son dignas de elogio las manifestaciones del *Diario Universal*.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID 19.

Personas muy bien enteradas de la vida palatina aseguran que han dimitido su cargo la duquesa de Santo Mauro, camarera mayor de la princesa de Asturias, y el aya de la infanta María Teresa, duquesa de San Carlos.

Añádesese que la dimisión es irrevocable, á pesar de las negativas oficiales.

Se asegura que en la lista de gentileshombres que se publicará en el próximo mes de Enero no figurará el nombre de un conde, grande de España, emparentado con casi todas las familias de la aristocracia española y del cual hablaron no hace mucho tiempo los periódicos españoles con referencia á telegramas de París.

La anterior noticia debe estar sin duda relacionada con una reunión que celebraron hace bastante tiempo varios grandes de España, en la cual fueron adoptados acuerdos importantes con referencia al aludido gentilhombre de Cámara, con ejercicio de servidumbre.

El asunto es muy comentado en los círculos aristocráticos y de él se habla con rara unanimidad de pareceres.

—Algunos diputados de la mayoría se han acercado al presidente del Consejo de ministros para preguntarle si podían marcharse á sus respectivos hogares y distritos y hasta cuando podrían estar au antes de Madrid.

El señor Maura les ha dicho que pueden marcharse cuando gusten y permanecer ausentes hasta el 18 ó el 20 del próximo mes de enero.

—Algunos caracterizados ministeriales se lamentaban hoy de que un periódico les haya atribuido una actitud hostil respecto del señor Villaverde.

—El señor Maura, al llegar hoy al Congreso, se ha dirigido al despacho de los ministros y ha mandado llamar á algunos diputados de la mayoría que están identificados con él.

El señor Maura les ha dicho lo siguiente: Ha llegado á mis oídos que se atribuyen á mis amigos juicios contra el señor Villaverde. Quien así proceda, no puede contarse como amigo mío.

—Un grupo de obreros se situó ante el Congreso, pidiendo trabajo.

El gobernador civil les dirigió la palabra, prometiendo ayudarlos. Los obreros le vitorearon y en seguida dispersáronse.

—El señor Planas y Casals se propone marchar muy en breve á Barcelona, y á su llegada reunirá á los elementos conservadores, ante los cuales expondrá la verdadera situación por que atraviesa este partido, y la necesidad de realizar un acto político encaminado á definir la actitud de los conservadores barceloneses.

Las noticias que, relacionadas con esta resolución, han llegado hasta nosotros, permiten asegurar que el señor Planas y Casals aconsejará á sus amigos de Barcelona el reconocimiento del señor Villaverde como jefe de la política conservadora.

Cádiz 19.—Los individuos de la comisión comercial han sido visitados á bordo del vapor «Reina María Cristina» por comisiones de la Unión Ibero-americana, de la Cámara de Comercio, del Casino Gaditano, del Ateneo y de la Facultad de Medicina, del Centro Mercantil é Industrial, de la Junta de Obras del puerto y de muchas otras Cosporaciones.

Desde el «María Cristina» pasaron todos á la factoría de la Compañía Transatlántica con objeto de visitar el vapor de 2.000 toneladas que allí está en construcción.

Visitaron después las escuelas y el Asilo para los hijos de los obreros, enterándose de los jornales que éstos disfrutaban y de las horas de trabajo que tienen, así como de las pensiones y jubilaciones que se les satisfacen.

Después de comer en el hotel, los comisionados asistieron al te organizado en su honor por el Ayuntamiento.

El señor García Cabeza, de la Cámara de Comercio, pronunció un discurso saludando á la embajada, y á continuación hicieron uso de la palabra con el mismo objeto, el señor Andrade, por el Centro Mercantil; el señor Carranza, por la Liga Marítima, y el señor Martínez Pinillos, en nombre de la Unión Ibero-Americana.

Contestaron agradeciendo el saludo los señores Rahola y Zulueta.

Estos detallaron sus principales trabajos en América.

Expresaron su satisfacción al estudiar los progresos y adelantos extranjeros y su tristeza al llegar á Cádiz y no ver barcos ni puerto y donde se advierte que lo que existe lo hizo la naturaleza, y no los hombres.

Dijeron también los medios de que España debe valerse para aumentar sus relaciones con la América del Sud prometiendo estudiar los apuntes tomados y ofrecer al país un plan meditado y razonado.

A las dos de la noche retiráronse los comisionados al Hotel, siendo acompañados por gran número de personas.

Esta mañana, á las nueve, se embarcaron y salieron para Barcelona.

EXPLOSION Y FUEGO A BORDO
París.—Telegrafían de Marsella que á bordo del bergantín italiano «San Leonardo», surto en aquel puerto, ocurrió esta mañana una explosión.

Como llevaba cargamento de petróleo, el barco se incendió. Dos marineros han resultado heridos y cuatro han desaparecido.

El fuego se propagó á tres vagones de mercancías que había en el muelle,

y á una goleta cargada de carburo de calcio.

Las pérdidas materiales son de considerable.

CIEGO MARTIRIZADO

La policía averiguó que en la calle del Marqués de Urquijo, núm. 14, se martirizaba por la familia á un joven ciego.

Anoche penetraron varios agentes de policía en la casa de referencia, y encontró que se estaba apaleando brutalmente al infeliz ciego.

La policía detuvo á varios individuos de la familia.

«TIERRA Y LIBERTAD»

Cádiz 14.—Cuando aún no se ha borrado la impresión producida por el triste fin del asistente suicidado días pasados, vino anoche un nuevo accidente á conmover la opinión pública.

Quando regresaba anoche al Parque de Artillería el auxiliar del mismo, Pedro Martín Melchor fué recibido por los disparos de mauser que le propinó el centinela, dejándole sin vida.

Parece que la víctima volvía de acompañar á un fraile carmelita que había llevado los consuelos espirituales á la familia de un jefe del citado Parque, y á pesar de gritar para que fuera reconocido por el centinela, éste, obsesionado por las ordenanzas militares, disparó sobre su desgraciado compañero.

Contaba la víctima veintiocho años y deja en el mayor desconsuelo á su compañera y tres hijos pequeños.

MAHON

Casino 'Unión Republicana'

COMISION RECREATIVA

El jueves próximo vigilia de Navidad tendrá lugar la sexta función que por cuenta del casino debe celebrarse en el Teatro Principal poniéndose en escena la magnífica ópera en cuatro actos del maestro Verdi

El Trovador

La función empezará á las ocho.

LA COMISION.

**

En el local del casino queda abierta la lista de suscripción á las localidades no abonadas cuyo sorteo se verificará el miércoles á las ocho y media de la noche, así como también se sorteará que número de palco les pertenece para dicha función á los señores que tienen alguno de abonado.

El despacho de localidades tendrá lugar en el casino el jueves por la tarde de tres á siete; se suplica á los señores socios se sirvan ir á tomar sus localidades en el casino para que sólo resten para el despacho del Teatro las entradas personales.

En la votación que tuvo lugar ayer en el «Casino Unión Republicana» fueron elegidos, como presidente don Juan J. Rodríguez, y como vocales D. Mateo Ponsetí, D. Juan Arbona, D. Mariano Gil Rey, D. José Casado, D. José Casteyó, D. Juan Pons Orfila y D. Vicente Verdú.

De consiguiente la Junta directiva para 1904 se compondrá de los señores siguientes:

PRESIDENTE

D. Juan J. Rodríguez

VOCAL

D. Mateo Ponsetí Sintas.

» José Briones Mesa.

» Pedro V. Pons Sitjas.

» Francisco Bosch.

» Amado Clar.

» Mariano Gil Rey.

» Antonio Pellicer.

» Jaime Seguí Cabrisas.

» Juan Gomila Manent.

» Juan Arbona Corantí.

» José Casado Quintana.

» José Casteyó Vidal.

» Juan Pons Orfila.

» Vicente Verdú Gomila.

Casino "Unión Republicana"

El sábado dió esta sociedad su acostumbrada función semanal, en el teatro principal.

Por indisposición de la tiple dramática D.^a Laura Robert tuvo que variarse la función anunciada que era «Un ballo in Maschera» por «Faust».

Esta obra tuvo una satisfactoria ejecución.

«Faust» tiene una música tan diferente de la clásica italiana así es que nada de extraño tiene que un cantante acostumbrado á esta no esté tan feliz cuando interpreta aquella. No obstante hicieron todos, cuanto estuvo de su parte.

La señora Pierahir, supo personificar con acierto á la cándida y desgraciada «Margarita» logrando aplausos en el aria de las joyas. Dijo con afectuoso acento el duo del tercer acto, y en el cuarto, el duo y terceto del quinto en el que supo imprimir al canto el intenso dolor que aflige al personaje.

Muy afortunada estuvo en su «particella» la señora Bordabio haciendo un «Siebel» gentil, cantando discretamente las estrofas de su romance del acto tercero.

Bien la señora Giusteti en su parte de «Marta».

El tenor señor Arrigotti cantó con su acostumbrado esmero y el buen gusto que le distingue la parte de protagonista.

La reducida, pero buena parte de «Valentin» tuvo un buen intérprete en el señor Vila arrancando aplausos en el terceto del desafío. Si acertado estuvo el bajo señor Sacardí en el desempeño de «Mefistofele», considerado como cantante, no menos plácemes merece juzgado bajo el aspecto de actor. Fué muy aplaudido en el brindis, la evocación y la serenata.

Los coros bién especialmente en el de los viejos en donde fueron aplaudidos.

La orquesta como siempre, bajo la inteligente dirección del maestro Puig. A instancias del público tocóse la Marsellesa, antes de dar comienzo al espectáculo siendo muy aplaudida.

Hemos recibido un volante de la Administración de Correos de esta ciudad, anunciando las horas de despacho: son las siguientes.

Telégrafos.—1.º de Abril á 30 de Septiembre—desde las 7 á las 21.

» —1.º de Octubre á 31 Marzo—desde las 8 á las 21

Correos.—Paquetes postales — de 8 á 11.

» —Cartas en lista—de 10 á 12.

» —Certificados y valores de 9 á 12.

Además cuando los vapores saigan por la tarde, se admitirán certificados y valores desde las 14 hasta dos horas antes de la de salida; y cuando ésta se efectúe á primera de la mañana se admitirán desde las 14 hasta las 19, del día anterior.

En un trozo de la calle de la Reina y la de Orfila se halla abierta una zanja para la colocación de una tubería de gas y hemos visto que durante las noches se deja sin farol alguno y el resultado de ello ha sido que varias personas han caído en ella pudiendo citar tres de ellas heridas de más ó menos consideración.

Esperamos que por quien corresponda, procurará que se coloque por las noches, en el citado punto, el consabido farolito.

El sábado pasado al retirarse á su domicilio, concluida la función del teatro principal, nuestro buen amigo y correligionario D. Mariano Gil, encontróse la puerta de su casa abierta y después de un registro hallóse con que durante su ausencia le habían sustraído cierta cantidad en metálico y algunos embutidos.

Hasta ahora no han sido habidos los cacos.

Casino "El Consey"

Anoche púsose en escena en esta sociedad las siguientes zarzuelas.

El Santo de la Isidra, La Mari Juana y El Puñao de rosas.

Todos los artistas que en ambas tomaron parte fueron muy aplaudidos, repitiéndose el duo de los siete mesinos de la Mari Juana y el de Rozarillo y Tarugo de *El Puñao*.

La concurrencia que era bastante numerosa, pasó una agradable velada.

Sabemos que para las próximas fiestas se preparan funciones para tarde y noche.

Se nos asegura que durante las próximas fiestas de Navidad no se permitirá la rifa de pavos y turrónes.

Desearíamos se confirmara la noticia, ya que con el pretexto de rifar objetos de poco valor, se convertía la plaza de la Pescadería en una casa de juego pública.

A las ocho de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca» siendo portador de la correspondencia, pasajeros y carga general.

Ayer mañana á la hora de itinerario salió para Ciudadela, Alcudia y Barcelona el vapor correo «Menorquín».

El gremio de cortantes de esta ciudad participa al público que el día 26 segunda fiesta de Navidad tendrán sus establecimientos cerrados, al mismo tiempo habrá una mesa con un poco de carne por si hay algún enfermo.

Nos ruega el encargado de la guarderapia del «Casino Unión Republicana» que hagamos público que ayer noche involuntariamente para dar su capa á un caballero le entregó otra, por lo que hallándose cambiadas se suplica se presenten los interesados para efectuar el cambio.

En otro lugar de este número va inserto un anuncio de D. Pedro Derredias, ofreciendo al público los manjares que se hallarán disponibles durante las próximas Pascuas en el restaurant del Casino *Nuevo Centro*, á cargo del aventajado cocinero Don Antonio Alcover.

Recomendamos la lectura de dicho anuncio.

El gremio de maestros barberos anuncia al público que ha acordado para las próximas fiestas de Navidad, cerrar sus establecimientos á las horas siguientes:

Día 25.—á las 8 de la noche.

Día 26.—á las 2 de la tarde.

Día 27.—á las 4 de la tarde.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21 3'45

El Congreso ha aprobado el presupuesto de ingresos.

El Gobierno ha resuelto dar hoy trabajo á todos los obreros que lo soliciten.

Se ha firmado una combinación de gobernadores pasando el señor Cedrute Pedraja que lo era de Burgos á las Baleares, y el señor Torre Villanueva que lo era de Baleares pase á Salamanca.

Madrid 21, 5'10.

Los repatriados de Barcelona han publicado una alocución, pidiendo al Gobierno que repatrie á los españoles que fueron hechos prisioneros por los tagalos de Filipinas, añadiendo que si el Gobierno les desatiende recurrirán á las potencias extranjeras.

Madrid 21, 7'15.

El señor Canalejas interpelará al Gobierno sobre la ingerencia política que van tomando las compañías arrendatarias de tabacos y de cerillas.

El señor Navarro Rodrigo está agonizando.

Madrid 21, 10'15.

En Tenerife ha ocurrido un movimiento de tierras que ha desquebrajado unas montañas del pueblo de San Lorenzo perteneciente al distrito de Las Palmas.

En Barcelona la asamblea liberal que tuvo lugar ayer proclamó jefe al Sr. Moret.

En varios puntos de España se han celebrado meetings contra el proyecto de ley relativo á huelgas.

TELEGRAMAS DE "LA MARITIMA"

Barcelona 21, 9'30.

«Menorquín» fondeado sin novedad las ocho y media.—Cabot.

Teatro Principal

Empresa Carrascós y Llopis

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Mtro

D. ESTEBAN PUIG

8.º de abono 2.º Serie
Función para mañana 22 de Diciembre de 1903.

Se pondrá en escena por primera vez en esta temporada la hermosa partitura en 4 actos del maestro Verdi

RIGOLETTO

REPARTO

Gilda	Sra. Bianchini.
Magdalena	» Bordabio
Giovanna	» Giusteti
Duque di Mantua	Sr. Serra
Rigoletto	» Vila
Sparafucile	» Oliveras
Monterone	» »
Borsa	» Camus
Marullo	» Calafat
Ceprano	» »

A las 8 en punto

Precios los anunciados.

PROXIMAMENTE

L' Ebra

y la ópera española

MARINA

Casino "El Consey"

A los señores socios

Gran función de abono para mañana martes 22 Diciembre de 1903.

Se pondrán en escena las zarzuelas siguientes

1.º

BATEO

2.º

El Santo de la Isidra

y 3.º

Banda de Trompetas

A las 8 y media.

LA COMISION.

Durante las próximas fiestas de Navidad se hallará abierto á todas horas el restaurant del casino «El Consey» corriendo á cargo de un renombrado cocinero.

Se servirán á la carta y á precios sumamente económicos.

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa.	00'00	60'00
Banco de Mahón.	44'00	48'00
Eléctrica Mahonesa.	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado	103'00	000'00
Marítima.	105'00	00'00
Soc. Anglo española	00'00	108'00
Oblig. municipales.	87'00	00'00
Id. Marítima	00'00	102'50

Mahón 21 de Diciembre de 1903.

Cotización Oficial

Madrid 19 Diciembre á las 16.

4 % interior.	77'80
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	96'25
Carpetas.	00'00
Banco España	487'00
Tabacalera.	443'25
Paris á la vista.	00'00 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00



El próximo martes día 22, á las diez de la mañana, en la parroquial Iglesia Matriz de Santa María se cantará solemne funeral, durante el cual se celebrarán varias Misas rezadas, en sufragio de D. Juan M.^o Basellini y Vives, fallecido el 24 del próximo pasado Noviembre, después de recibidos los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.^a Gerónima M.^a Sapiña Fementas y demás familia agradecerán la asistencia á tan religioso acto.

No se invita particularmente.

En la forma acostumbrada los Excmos. Sres. Obispos de Menorca y Sión han concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles que rueguen por el finado.

CENTRO DE ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACION DE

Santo Tomás de Aquino

Escuela graduada

Clase de Párvulos

Intimamente penetrados de que si la enseñanza, sobre todo la primaria, ha de ser de veras fructuosa y educadora, precisa que el alumno desenvuelva sus facultades desde los más tiernos años y ejercite su actividad en armonía con el desarrollo natural, huyendo del verbalismo memorista y de la ciencia libresca que torturan su espíritu; y perseverando en nuestro propósito de implantar en este CENTRO cuantas mejoras aconseja la Pedagogía moderna, y nos sugiere nuestra larga práctica, hemos resuelto dar mayor impulso á la CLASE DE PARVULOS, no omitiendo para ello sacrificios de ninguna especie.

Al efecto, desde 1.^o de Enero próximo, dicha CLASE, que funciona en local aparte de las demás enseñanzas, estará regentada por la profesora titular señorita D.^a María Oliver, ventajosamente conocida entre el Magisterio palmasano.

No dudamos que el público, al que estamos profundamente agradecidos por el favor creciente que nos dispensa, apreciará la importancia de la reforma anunciada. La mujer por sus dotes naturales de carácter, por su amabilidad y ternura especialmente, se acomoda bastante más que el hombre á la condición de las necesidades del párvulo, derivándose de ahí vivas corrientes de simpatía y cariño entre educador y educando, merced á las cuales la labor escolar, de ordinario pesada y escabrosa, se trueca en fácil y agradable.

Los párvulos verificarán frecuentes paseos escolares, que son digno coronamiento de las lecciones de cosas.

INSTRUIR DELEITANDO!... Tal es el lema de la Clase de Párvulos del CENTRO DE ENSEÑANZA, y por esto hemos de hermanar siempre el trabajo intelectual de los pequeños alumnos con el ejercicio corporal y la expansión.

Centro de Enseñanza.--P. Miranda, 2.

Turrónes de Jijona

Ha llegado á esta ciudad el acreditado turrónero de Jijona

JOSÉ LOPEZ

con un grande y variado surtido de turrónes de todas clases como son:

Turrón de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Negro, y Guirlache. Peladillas de Alcoy, Garrapiñadas, Piñones, Cascas de Valencia, Mazapán de Toledo, Pasteles de Gloria, etc. etc.

Como quiera que son ya tan conocidos de este ilustrado público dichos ricos turrónes y dulces, nos permitimos recomendarle se sirva hacer una visita al puesto donde tiene establecida la venta de los mismos, que lo es, calle Nueva núm. 17, frente al establecimiento del señor Buils, y en Jijona, calle del Arraval núm. 17.

No equivocar las señas y acudir á comprar los ricos turrónes y dulces que se expenden á precios sin competencia.

Calle Nueva, 17

Vinos á precios limitados

Tintos, rosados y mesa, de varias clases.

Para las próximas fiestas se han recibido:

Valdepeñas, Jerez, Lágrimas, Madeira Porto Santo, Málaga, Moscatel y otros.

Se sirve á domicilio en litros y embotellados.

Prieto y Caules, 50

Relojería y taller de composiciones

— DE —

JAIMÉ PONS

Calle Nueva, n.º 10.-MAHON

Gran surtido de relojería grande y de bolsillo á precios económicos.

Cadenas y gargantillos de todas clases á buenos precios.

Esta casa posee gran surtido de relojes de marcas acreditadísima, como son cronómetros «insuperables», «Honestus», «Peninsular» y otras marcas que garantiza su buena marcha por cuatro años.

Reguladores movidos por pilas eléctricas con cuatro años de cuerda, garantidos por dicho plazo.

No dejar de visitar dicho establecimiento y os convenceréis de muchas otras novedades que esta casa posee.

10, Calle Nueva, 10.-MAHON

CASINO

Nuevo Centro

En el restaurant de dicho Casino, á cargo del acreditado cocinero D. Antonio Alcover, se admiten toda clase de encargos para las próximas

PASCUAS DE NAVIDAD

Se encontrarán, además, á todas horas en dicho Casino

Pavos trufados y fiambre.

Capones id. id.

Perdices.

Queso de cerdo.

Lechones trufados y fiambre.

Jamones en dulce.

Etc. etc. etc.

Acudid al «Nuevo Centro», Arravaleta 34 y hallareis medios suficientes para pasar unas

BUENAS FIESTAS

Para vender

Lo está la casa de la calle del Bastión número 1 de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu Orfila.

Para vender

Lo está una casa situada en la Plaza de la Arravaleta número 7 de esta ciudad.

Referencias: Concepción, 21.

Francisco Mábregas, imp.—Mahón.